

# **Artículo: BALLOTAGE CHUQUISACA 2021: ¿SE REPETIRÁ EL FRAUDE DE 2015?**

EDAGAR RAMOS ANDRADE

BALLOTAGE CHUQUISACA 2021: ¿SE REPETIRÁ EL FRAUDE DE 2015?

Por Edgar Ramos Andrade / 9-abril-2021

1. En la elección para Gobernador 2015, Esteban Urquizu le ganó a Damián Condori, porque el Tribunal Electoral compuesto por María Quispe, Norma Espinoza, Zenaida Navarro, Aldo Chungara y Ramiro Tinuco anuló 9.000 votos del FRI y evitó la segunda vuelta. Esos vocales electorales fueron sancionados pero el fraude se consumó.
2. Damian Condori, candidato de Chuquisaca Somos Todos, es un dirigente campesino que fue ejecutivo de la Federación Unica de Trabajadores de los Pueblos Originarios de Chuquisaca FUTPOCH y en 2013 fue secretario ejecutivo de la Confederación Sindical Unica de Trabajadores Campesinos de Bolivia CSUTCB pero fue separado del cargo porque al terminar su gestión FUTPOCH se enfrentó al MAS y lo nominó candidato a Gobernador, contradiciendo al entonces Presidente Morales.
3. Juan Carlos León, candidato del MAS es un dirigente campesino que fue conocido cuando el entonces Ministro de Desarrollo Rural, César Cocarico lo designó Director del Instituto nacional de Reforma Agraria INRA pese a que no cumplía con requisito mínimo de tener título profesional. Por ello, Cocarico fue procesado y detenido y León fue enjuiciado por ejercicio indebido de la profesión y fue apresado en febrero de 2020.
4. La actual elección de ballotage, en Chguquisaca como en los otros tres Departamentos rebasa la lógica electoral convencional. El gobierno nacional intervino de frente en esta elección de un gobierno subnacional y autónomo. El Presidente Luis Arce repitió, a rabiar que si los chuquisaqueños no votan por León, el gobierno nacional no apoyará proyectos, discurso que coincidió con lo que siempre expresó el ex presidente Evo.
5. Por lo indicado, no se debe descartar un posible fraude en Chuquisaca pues los tribunales electorales departamentales aún están cooptados por el MAS. Además el candidato del MAS tiene más debilidades que fortalezas y ya perdió en primera vuelta. Y es muy probable que los votantes chuquisaqueños tengan en la memoria lo ocurrido el año 2015 cuando el MAS le arrebató la Gobernación a Condori.

= = =

Edgar Ramos Andrade. Comunicador e Investigador Social, .

## **BALLOTAGE PANDO 2021: UN ADENISTA FRENTE A UN EX MASISTA**

**Por Edgar Ramos Andrade / 9-abril-2021**

1. Las organizaciones sociales del Pacto de Unidad de Pando (campesinos, bartolinas, gremiales, transportistas y otros) nominaron a Regis Richter como candidato a Gobernador y en diciembre de 2020 se rebelaron contra el ex presidente Morales, quien a su vez aplicó el "dedazo" y designó a Miguel Becerra y generó escisión en la militancia masista.

2. Miguel Becerra, candidato del MAS, es un empresario u presidente de la Federación de Ganaderos de Pando. Es como un moderno “barraquero” de esos que explotaban a los siringueros campesinos e indígenas. Fue alcalde de Cobija y era aliado del “Cacique” Leopoldo Fernández, quien (dinero en mano) se creía propietario privado del Departamento de Pando, donde tenía control de todos los poderes públicos y privados, excepto de la Defensoría del Pueblo como en su momento lo comprobó el periodista Rafael Vidal.

3. Regis Richter, candidato del MTS, es un médico que se hizo conocer por su práctica profesional, y ello le llevó postular a la alcalde de Cobija, siendo alcalde desde 2010 (dos gestiones)

4. La elección para Gobernador de Pando sobrepasó los alcances de una elección departamental. El Presidente Arce y su antecesor Morales fueron varias veces a Cobija y a otros municipios pandinos, para inaugurar proyectos productivos al lado del candidato Becerra. Es más, el Presidente lo presentó como “el Gobernador de Pando” haciendo apología de candidatura que contradice la norma electoral.

5. Hasta ahora y después de la expulsión de Leopoldo Fernández, el MAS ha tenido control de la Gobernación de Pando y de la Alcaldía de Cobija. Pero ahora, ya perdió la Alcaldía cobijeña y debe enfrentar el ballotage para la Gobernación. Eso muestra la debilidad del MAS y el fraccionamiento de su militancia en esta región castañera de Bolivia.

= = =

Edgar Ramos Andrade. Comunicador e Investigador Social,

BALLOTAGE CHUQUISACA 2021: ¿SE REPETIRÁ EL FRAUDE DE 2015?

Por Edgar Ramos Andrade / 9-abril-2021

1. En la elección para Gobernador 2015, Esteban Urquizu le ganó a Damián Condori, porque el Tribunal Electoral compuesto por María Quispe, Norma Espinoza, Zenaida Navarro, Aldo Chungara y Ramiro Tinuco anuló 9.000 votos del FRI y evitó la segunda vuelta. Esos vocales electorales fueron sancionados pero el fraude se consumó.

2. Damian Condori, candidato de Chuquisaca Somos Todos, es un dirigente campesino que fue ejecutivo de la Federación Unica de Trabajadores de los Pueblos Originarios de Chuquisaca FUTPOCH y en 2013 fue secretario ejecutivo de la Confederación Sindical Unica de Trabajadores Campesinos de Bolivia CSUTCB pero fue separado del cargo porque al terminar su gestión FUTPOCH se enfrentó al MAS y lo nominó candidato a Gobernador, contradiciendo al entonces Presidente Morales.

3. Juan Carlos León, candidato del MAS es un dirigente campesino que fue conocido cuando el entonces Ministro de Desarrollo Rural, César Cocarico lo designó Director del Instituto nacional de Reforma Agraria INRA pese a que no cumplía con requisito mínimo de tener título profesional. Por ello, Cocarico fue procesado y detenido y León fue enjuiciado por ejercicio indebido de la profesión y fue apresado en febrero de 2020.

4. La actual elección de ballotage, en Chguquisaca como en los otros tres Departamentos rebasa la lógica electoral convencional. El gobierno nacional intervino de frente en esta elección de un gobierno subnacional y autónomo. El Presidente Luis Arce repitió, a rabiar que si los chuquisaqueños no votan por León, el gobierno nacional no apoyará proyectos, discurso que coincidió con lo que siempre expresó el ex presidente Evo.

5. Por lo indicado, no se debe descartar un posible fraude en Chuquisaca pues los tribunales electorales departamentales aún están cooptados por el MAS. Además el candidato del MAS tiene más debilidades que fortalezas y ya perdió en primera vuelta. Y es muy probable que los votantes chuquisaqueños tengan en la memoria lo ocurrido el año 2015 cuando el MAS le arrebató la Gobernación a Condori.

= = =

Edgar Ramos Andrade. Comunicador e Investigador Social,

BALLOTAGE LA PAZ 2021: ¿QUINTANA Y EVO, EL PODER DETRÁS DE FRANKLIN?  
Por Edgar Ramos Andrade / 9-abril-2021

1. La elección departamental de La Paz tiene alto y delicado componente político-partidario. El MAS y Evo en persona no pueden recuperarse de la derrota de 2015 ante Félix Patzi, cuando Álvaro García ordenó a la Contraloría mostrar informes de despilfarro de la candidata Felipa Huanca en el Fondo Indígena y decretó su derrota. En 2021 Flores no llegó a 40% de votos pese a millones de millones invertidos por el gobierno y el MAS. Algo pasa en el mundo aymara paceño.

2. Franklin Flores, candidato del MAS es longevo estudiante de abogacía, embaucador en la Facultad de Derecho Umsa y la Alcaldía de Sica Sica, donde sacrificó a su sobrino para salvarse luego que, de borracho, chocó el auto oficial de la Alcaldía placa 1651-KEU. Y como diputado fue, y es “alvarista a muerte”. Su amigo íntimo y abogado, Antonio Condori es vocal electoral y eso genera sospecha de otro fraude luego de 2019.

3. Santos Quispe, candidato de Jallalla es médico graduado en Cuba, estudia Sociología en la Umsa y Pedagogía en la Upea. De ignoto funcionario en Sedes pasó a candidato por la repentina muerte de su padre, el mítico Felipe Mallku. En la campaña se mostró cual adolescente político, acelerado en análisis y decisiones, y aymara soberbio y narcisista al despreciar votos de la clase social media. Le hicimos recomendaciones públicas sobre gestión e hizo caso parcialmente.

4. La votación del día 11 no será por desarrollo o el Estatuto Autonómico. Si la razón de triunfo en Tarija es dinero de gas, en la Paz es por “dominio político-estalinista” o, aplastar al enemigo del MAS peor aún si es aymara emergente, como Patzi o Choquehuanca a quien Juan Ramón lo quiere muerto en físico. El sábado 27 de marzo, Quintana estuvo en Radio San Gabriel y parecía más que nervioso al intentar convencer del “Golpe” de noviembre 2019 cuando Evo y los suyos fugaron cual ladrones y dejaron desbandado (y abandonado) al MAS. De ahí nació el discurso de “¡Que viva la wiphala...!”; o “¡Ahora sí, guerra civil..!” con micro mercenarios traídos a Senkata desde el lumpen cochala incitados por Quintana. Eso lo explicaremos en su momento.

5. La elección departamental en La Paz es crucial para el MAS. La “tríada nefasta” Quintana, Evo, Álvaro está más que desesperada, y con Franklin Gobernador será “el poder detrás del trono”. Y la total enajenación política de Flores sería el final del actual cortejo fúnebre del MAS, partido que no se recupera ante la sociedad desde febrero 2016; el 7 de marzo ganó tres gobernaciones (de 6 que tenía). La gente se dio cuenta que “el primer presidente indígena” no fue tal. Evo tiene más debilidades como ser humano: Soberbia a rabiar, inclinación sexual por adolescentes menores, “aggiornado” por comodidades de potentado, y proteger al narcotráfico dentro y fuera del Chapare.  
= = =

Edgar Ramos Andrade. Comunicador e Investigador Social, chaco.